



**GRUPO PARLAMENTARIO**

**H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA**

**LXVI LEGISLATURA**

**RECIBIDO**  
03 ENE 2025

**Dirección de Apoyo Legislativo  
y Comisiones**

**C. NATIVIDAD DÍAZ JIMÉNEZ  
DIPUTADA PRESIDENTA DE LA  
MESA DIRECTIVA EN LA LXVI LEGISLATURA DEL  
H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA.  
P R E S E N T E.**

San Raymundo Jalpan, Oaxaca, 3 enero 2025

Oficio LXVI/DMM/01/2025

Asunto: Se remite iniciativa

**H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA**

**LXVI LEGISLATURA**

**RECIBIDO**  
03 ENE 2025

**Secretaría de Servicios Parlamentarios**

Quien suscribe, Dante Montaña Montero, diputado coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en la Sexagésima Sexta Legislatura del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, con fundamento en lo establecido por los artículos 30 fracción I de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; 104 fracción I de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado Libre y Soberano de Oaxaca y 54 fracción I, 55, 58 y 59 del Reglamento Interior del Congreso del Estado de Oaxaca, me permito someter a consideración de esta Asamblea, la siguiente:

**INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA EL PRIMER PÁRRAFO DEL ARTÍCULO 120 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA, ASÍ COMO LA FRACCIÓN VI DEL ARTÍCULO 3 Y SE ADICIONA EL ARTÍCULO 31 BIS DE LA LEY DE RESPONSABILIDADES ADMINISTRATIVAS DEL ESTADO Y MUNICIPIOS DE OAXACA.**

Lo anterior, para que sirva incluirlo en el orden del día de la siguiente Sesión Ordinaria de este Honorable Congreso.

**A T E N T A M E N T E**

**¡El respeto al derecho ajeno es la paz!**

**DANTE MONTAÑO MONTERO**

**Diputado**



## GRUPO PARLAMENTARIO

**C. NATIVIDAD DÍAZ JIMÉNEZ  
DIPUTADA PRESIDENTA DE LA  
MESA DIRECTIVA EN LA LXVI LEGISLATURA DEL  
H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA.  
P R E S E N T E.**

Quien suscribe, Dante Montaña Montero, diputado coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en la Sexagésima Sexta Legislatura del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, con fundamento en lo establecido por los artículos 30 fracción I de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; 104 fracción I de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado Libre y Soberano de Oaxaca y 54 fracción I, 55, 58 y 59 del Reglamento Interior del Congreso del Estado de Oaxaca, me permito someter a consideración de esta Asamblea, la siguiente **INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA EL PRIMER PÁRRAFO DEL ARTÍCULO 120 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA, ASÍ COMO LA FRACCIÓN VI DEL ARTÍCULO 3 Y SE ADICIONA EL ARTÍCULO 31 BIS DE LA LEY DE RESPONSABILIDADES ADMINISTRATIVAS DEL ESTADO Y MUNICIPIOS DE OAXACA**, al tenor de la siguiente:

### EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El tema de la corrupción era una preocupación constante en los gobiernos neoliberales, consistía en su *lev motiv* de muchos de los funcionarios públicos, máxime si eran personas que no eran originarias de Oaxaca y que llegaban a prestar el servicio a invitación de jefes políticos.

Hoy, con el gobierno de la Cuarta Transformación del Andrés Manuel López Obrador y de Salomón Jara Cruz esto ha cambiado, sin embargo, ello no significa que se haya erradicado por completo. La presente propuesta busca proteger y resguardar la actividad pública, como podrían ser, los programas sociales. Hoy más que nunca el patrimonio de las oaxaqueñas y oaxaqueños llega por primera vez, a los sectores de la población más vulnerable.



## GRUPO PARLAMENTARIO

En ese sentido, resulta oportuno legislar en contra de la fibra más sensible de la sociedad, la corrupción. Y es que, frente a los escándalos de aprovechamiento de políticas públicas en beneficio de personas que más lo necesitan; desfalco y fraude de programas sociales; adjudicaciones directas a empresas propiedad de funcionarios o familiares encargados de las convocatorias, pasando por alto la legalidad de las convocatorias o las licitaciones que prevé la ley; lucrar con los pagos y sueldos de funcionarios; venta y beneficio de nombramientos de plazas; usurpación de funciones y actos de ilegalidad cometidos con esa supuesta personalidad; entre otras conductas que como se deduce, exige de los integrantes de LXVI Legislatura de Oaxaca, emprender un debate de altura que traiga consigo la restitución de la función pública; el trabajo honesto y legal de los servidores públicos y sobretodo la confianza de los oaxaqueños en sus instituciones.

Tan solo el pasado 29 de junio del presente año, el Sistema de Administración Tributaria (SAT) actualizó el listado global de presuntos contribuyentes que se ubican el supuesto del artículo 69-B del Código Fiscal de la Federación, es decir, **proveedores de bienes y/o servicios como empresas que facturan operaciones simuladas (EFO)** en ellas podemos ver empresas oaxaqueñas que del año 2017 han realizado supuestas operaciones u obras a municipios.

Basta con revisar y navegar a través de los portales de internet para darse cuenta que, en pleno 2023 y 2024, existe una empresa proveedora de servicios artísticos que facturó con cargo a la Comunicación Social del Gobierno del Estado eventos y adquisiciones que no han sido comprobados.

En estos casos, si bien las denuncias son veladas o consisten en columnas periodísticas, la contundencia de las redes sociales, o investigaciones periodísticas, ponen en alarma, actos de corrupción tolerados u omisos por la administración



## GRUPO PARLAMENTARIO

estatal.

Ante los probables actos de corrupción que indirectamente se han denunciado, las autoridades encargadas de investigar actos de corrupción, con su inactiva conducta, permite que el rumor se agrande.

Los actos de corrupción no se castigan por dos factores, primero, la sociedad que conoce del hecho ilícito se percibe insegura al denunciar; segundo, la ingeniería constitucional y legal creada para tal efecto, es decir, el Sistema Estatal de Combate a la Corrupción no actúa de forma oficiosa, no persigue, no denuncia, con lo cual, alienta, el ya de por sí dicho social de que toda la administración pública representa coacción o colusión de funcionarios.

En un Estado Social de Derecho como el nuestro, el ejercicio de la función pública debería estar sometido a criterios rectores como la legalidad, eficiencia y honestidad en el desempeño mismo de la actividad de los órganos del poder público.

La función administrativa está al servicio de los intereses generales de la sociedad y se desarrolla con fundamento en los principios de igualdad, eficacia, economía, celeridad, imparcialidad y publicidad, mediante la descentralización, delegación y desconcentración de funciones.

En ese sentido, el ejercicio público se despliega en la dinámica de una exigencia democrática ciudadana, es decir, que el espacio gubernamental sea efectivamente público, honesto, responsable, sin prebendas a particulares en el ejercicio de gobierno.

Por ello, ante la serie de señalamientos de actos de corrupción o injerencia en



## GRUPO PARLAMENTARIO

negocios privados por parte de funcionarios públicos, es que se presenta las siguientes adecuaciones al conflicto de intereses.

Según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), este concepto se puede definir como “un conflicto entre las obligaciones públicas y los intereses privados de un servidor público, cuando estos intereses pueden tener la capacidad para influir impropriamente en el desempeño de sus actividades como servidor público”<sup>1</sup>. En otras palabras: “un conflicto entre el deber público y los intereses privados de un funcionario público, en el cual el funcionario público tiene intereses privados que pueden influir en forma impropia en el desempeño de sus deberes y responsabilidades oficiales”<sup>2</sup>.

Para el Capítulo Chileno de Transparencia Internacional, el conflicto de interés “se produce cuando los intereses privados de un funcionario público o autoridad pueden verse afectados, a favor o en contra, debido al cumplimiento de sus deberes y responsabilidades con motivo del ejercicio de su función pública. Si hay una duda razonable sobre la percepción que existe entre el interés privado y las acciones del funcionario público, éste enfrenta un conflicto de interés.

En resumen, el conflicto de interés ocurre cuando los servidores gubernamentales deciden sobre el destino de recursos o bienes públicos a partir de su interés personal y no, estrictamente, desde el interés público que deben representar.

Propongo las adecuaciones correspondientes a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano, para que el Sistema Estatal de Combate a la Corrupción cuente con facultades de formular e interponer denuncias cuando se este ante actos

---

<sup>1</sup>Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) (2003). *Managing Conflict of Interest in the Public Service. OECD Guidelines and Country Experiences*. París, OCDE, p. 2.

<sup>2</sup>*Ibid*, p. 58.



## GRUPO PARLAMENTARIO

contrarios a la ley. Asimismo, se reforma la Ley de Responsabilidades Administrativas del Estado y Municipios de Oaxaca, con el fin de legislar la figura de Conflicto de Intereses y contar un mecanismo que permita a los servidores públicos exponer, de manera formal y transparente, si tienen intereses privados que puedan llegar a interferir en el cumplimiento de sus funciones. Este registro se puede dar, como se propone en la presente iniciativa, a través del establecimiento de una figura conocida como declaración de intereses.

Con esta regulación se perfecciona el mecanismo ya vigente, y permitirá que los funcionarios públicos declaren si existen intereses derivados de otras fuentes personales de ingresos, como remuneraciones, utilidades, créditos o donaciones, así como relaciones personales que puedan afectar su ejercicio público. De esta manera, el funcionario público se convierte en un declarante que presenta las actividades profesionales que desarrolla –especificando el tipo de contratación y la remuneración y las colaboraciones y participaciones –incluso las que se hacen sin fines de lucro– hacia diferentes tipos de personas morales.

Las modificaciones legales que aquí se plantean, buscan obligar a los servidores públicos del Estado a realizar dichas declaraciones. Por medio de estas se busca evitar que los servidores utilicen su cargo, con el poder y la información que éste implica, para actuar en favor de sus intereses, incluidos los de sus familiares y amigos, otorgando “favores” y obteniendo beneficios personales, sin importarles el bien público.

La rendición de cuentas, el combate a la corrupción, el conflicto de intereses son temas que inevitablemente forman parte de la agenda presente y futura de Oaxaca. De esta forma, para reivindicar la función pública y castigar a quien que con su conducta de invocar influencias ante otro servidor público hace difundir la creencia



## GRUPO PARLAMENTARIO

de que esta se mueve a través de la presión, de intrigas y favorecimientos, es que someto a la consideración de esta Soberanía la siguiente Iniciativa con Proyecto de  
Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la consideración de esta Soberanía la siguiente Iniciativa con proyecto de

### DECRETO

**ARTÍCULO PRIMERO.-** Se reforma el primer párrafo del artículo 120 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, para quedar como sigue:

**Artículo 120.-** El Sistema Estatal de Combate a la Corrupción es la instancia de coordinación entre las autoridades de todos los órdenes de gobierno competentes en la prevención, detección, formulación, interposición y presentación de denuncias, sanción de responsabilidades administrativas y hechos de corrupción, así como en la fiscalización y control de recursos públicos. Para el cumplimiento de su objeto se sujetará a las siguientes bases mínimas:

- I. ...
- II. ...
- III. ...
  - a) ...
  - b) ...
  - c) ...
  - d) ...
  - e) ...

...

...

...

**ARTÍCULO SEGUNDO.-** Se reforma las fracciones VI del artículo 3 y se adiciona el artículo 31 BIS de la Ley de Responsabilidades Administrativas del Estado y



## GRUPO PARLAMENTARIO

Municipios de Oaxaca, para quedar como sigue:

**Artículo 3.** Para efectos de esta Ley se entenderá por:

I a V.- ...

**VI.- Conflicto de intereses: Intereses privados de un servidor públicos que antepone a sus obligaciones y responsabilidades legales para influir inapropiadamente en el desempeño de un servicio público de una autoridad o particular aprovechando el ejercicio de las facultades de su cargo o de cualquier otra situación derivada de su relación personal o jerárquica generando beneficios económicos, laborales o administrativos para sí o para un tercero.**

VII. a XXX.

**Artículo 31 BIS.- Los formatos de las declaraciones de situación patrimonial y de intereses, deberán contener, como mínimo:**

**I. Ambas declaraciones, deberán incluirlos siguientes datos:**

- a) Datos generales del declarante;
- b) Datos curriculares del declarante;
- c) Experiencia laboral del declarante;
- d) Datos generales y curriculares del cónyuge, concubina o concubinario, así como de los dependientes económicos;
- e) Datos del encargo que inicia;
- f) Antecedentes en el servicio público del declarante;
- g) La manifestación expresa en la que consienta o prohíba la publicación de la información contenida en la declaración, y
- h) La manifestación expresa de declarar la verdad.



## GRUPO PARLAMENTARIO

**II. En la declaración patrimonial se deberá contemplar por lo menos los siguientes datos adicionales:**

- a) Remuneración mensual neta del declarante por el cargo que inicia;**
- b) Remuneración mensual neta del cónyuge, concubina o concubinario y de los dependientes económicos;**
- c) Ingreso anual neto, tanto del declarante, de su cónyuge, concubina o concubinario y de sus dependientes económicos durante el año calendario inmediato anterior;**
- d) La relación de los bienes inmuebles del declarante, de su cónyuge, concubina o concubinario y de sus dependientes económicos;**
- e) La relación de los vehículos del declarante, de su cónyuge, concubina o concubinario y de sus dependientes económicos;**
- f) La relación de los bienes muebles del declarante, de su cónyuge, concubina o concubinario y de sus dependientes económicos;**
- g) La relación de las inversiones, cuentas bancarias y otro tipo de valores del declarante, de su cónyuge, concubina o concubinario y de sus dependientes económicos;**
- h) Los adeudos del declarante, de su cónyuge, concubina o concubinario y de sus dependientes económicos, y**
- i) Cualquier observación o aclaración que desea ser el declarante**

**III. En la declaración de intereses se describirá la información correspondiente a:**

- a) Los intereses de carácter económico y financiero, tales como participación en direcciones y consejos de administración; participación accionaria en sociedades; préstamos, créditos y obligaciones financieras;**
- b) Las actividades profesionales o empresariales, dependientes o independientes, que ha desempeñado de forma permanente u ocasional independientemente sean remuneradas o no;**
- c) La participación en cualquier cargo honorario;**



## GRUPO PARLAMENTARIO

- d) La participación en organizaciones sin fines de lucro o que lleven a cabo actividades filantrópicas;
- e) Los apoyos financieros o materiales recibidos por el declarante en cualquier forma;
- f) Los apoyos financieros o materiales realizados por el declarante en cualquier forma;
- g) Si existen viajes financiados por terceros, y
- h) Cualquier interés que en opinión del declarante no se encuentra contenido en el formato.

En la declaración de intereses, el servidor público deberá manifestar los nombres o razones sociales de las personas físicas o morales con las que sostuvo alguna de las relaciones contenidas en esta fracción durante los últimos cinco años, así como los valores monetarios de los intereses que puedan ser traducidos como tales.

Asimismo, el declarante deberá manifestar las obligaciones contenidas en esta fracción con respecto a los intereses de su cónyuge, concubina o concubinario y de sus dependientes económicos.

### TRANSITORIO

ÚNICO.- El presente Decreto entrará en vigor el día siguiente a su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Oaxaca.

**A T E N T A M E N T E**  
¡El respeto al derecho ajeno es la paz!

**DANTE MONTAÑO MONTERO**  
Diputado